



educación y comunicación

7:11-12 Nov. 2013

PRESENTACIÓN AL MONOGRÁFICO (Introduction)

El presente monográfico está coordinado por la Organización Humanitaria Internacional “Acción contra el Hambre” y el Grupo de investigación HUM 818 “Educación y Comunicación” -Educom- perteneciente a la Universidad de Cádiz y al Plan Andaluz de Investigación de la Junta de Andalucía. Y versa sobre la Educación para el Desarrollo. En este recorrido dual la primera pregunta que nos formulamos es la siguiente: ¿Qué es la Educación para el Desarrollo? Pues bien, la Educación para el Desarrollo aplica los principios del desarrollo sostenible a los procesos de enseñanza y aprendizaje, convirtiéndose así en un pilar fundamental que fomenta el desarrollo de valores, competencias y actitudes que brindan la posibilidad de un futuro sostenible para las personas implicadas en el proceso.

Desde la Educación para el Desarrollo se tratan como temas y cuestiones muy diversas que abarcan desde la exclusión y marginación social hasta la adquisición de una conciencia global preocupada por los problemas que afectan a la humanidad a corto, medio y largo plazo. Además, también se tratan otros asuntos como la erradicación de la pobreza, el consumo sostenible y el respeto a la biodiversidad.

Desde el grupo de Investigación Educom queremos darle la importancia que se merece a la Educación para el Desarrollo, teniendo en cuenta que nos encontramos en la recta final del Decenio de las Naciones Unidas de la Educación para el Desarrollo Sostenible, coordinado por la UNESCO. Con este monográfico buscamos promover el conocimiento de esta realidad educativa que está teniendo un gran auge en países en vías de desarrollo. En este número se encuentran recogidos diez artículos que reflejan experiencias, reflexiones y aspectos teóricos desarrollados por profesorado universitario y profesionales del ámbito de la Educación para el Desarrollo.

Igualmente, cabría añadir que Acción contra el Hambre es una organización humanitaria internacional e independiente que combate la desnutrición infantil a la vez que garantiza agua y medios de vida seguros a las poblaciones más vulnerables. Intervenimos en más de 45 países apoyando a más de siete millones de personas. Nuestra misión es salvar vidas eliminando el hambre a través de la prevención, la detección y el tratamiento de la desnutrición. Desde la crisis hasta la sostenibilidad, enfrentamos las distintas causas de la malnutrición y sus efectos utilizando nuestro conocimiento y experiencia en nutrición, seguridad alimentaria, agua y saneamiento, salud e incidencia política. Todas nuestras actividades tratan de mantener y/o restaurar la dignidad humana.

En línea con nuestra estrategia de Educación para el Desarrollo, mantenemos el objetivo de generar cambios de actitudes y conductas en la sociedad española, dirigidos a la erradicación del hambre. Y, en este sentido, Acción contra el Hambre lleva a cabo diversas campañas y actividades de sensibilización y educación para el desarrollo. El referente principal de estos proyectos es, no obstante, la experiencia que Acción contra el Hambre viene recogiendo en los últimos años de un trabajo sistemático y personalizado para tener una presencia activa e integrada en el mundo universitario y los medios de comunicación. Concretamente en Andalucía contamos con la colaboración establecida con varias universidades, a través de profesorado y alumnado con interés de introducir nuestras propuestas en sus estudios, que nos abren las puertas a trabajar también en el ámbito de la educación para el desarrollo.

Es de ahí de donde surge la colaboración y el compromiso de Acción contra el Hambre con la revista hechetetepé (<http://hechetetepé.com>), y la invitación del grupo de investigación, a colaborar en la coordinación de este número siete de la revista, que esperamos acerque la educación para el desarrollo al ámbito universitario y a la comunidad educativa en general. Finalmente, les invitamos a la lectura del presente número y que, en cierto modo, esto sea una manera de contribuir a la educación para el desarrollo.

José Antonio Márquez Aguirre (Grupo Educom de la Universidad de Cádiz)

Tamara Carrasco Torres (Delegada de Acción contra el Hambre en Andalucía)